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Ciclovías: retroceder no es opción
Han surgido críticas 
que buscan vincular los 
problemas de congestión 
vial en el centro con la 
presencia de ciclovías. La 
más reciente, en voz de un 
concejal y del director de la 
Secpla, que sugieren reevaluar 
el impacto y diseño de estas 
rutas. Pero esta postura, en 
lugar de resolver el problema, 
apunta en la dirección 
contraria al desarrollo 
sostenible que Chillán ha 
comenzado a construir. 

E
n una ciudad con más de 544 mil viajes diarios, 
donde uno de cada dos se realiza en modos 
sustentables, pensar en reducir la infraes-
tructura para bicicletas en Chillán no solo 
sería un error, sino un retroceso. La reciente 

Encuesta Origen Destino reveló que en la intercomuna 
Chillán–Chillán Viejo se realizan a diario 22 mil viajes 
en bicicleta.

Un dato clave, si entendemos que estos desplazamien-
tos ocurren mayoritariamente por trabajo, estudio y 
compras, y que la mayoría se hacen en distancias cortas, 
menores a cinco kilómetros. Es decir, la bicicleta no es 
un medio de transporte marginal: es una herramienta 
efectiva y cotidiana de movilidad para una porción 
creciente de la población.

No obstante, han surgido críticas que buscan vincu-
lar los problemas de congestión vial en el centro con la 
presencia de ciclovías. Las más recientes en voces de 
un concejal y del jefe de la Secpla de Chillán, que han 
sugerido reevaluar el impacto y diseño de estas rutas. 
Pero esta postura, en lugar de resolver el problema, 
apunta en la dirección contraria al desarrollo sostenible 
que Chillán ha comenzado a construir.

Reducir espacio a las ciclovías para facilitar el tránsito 
de vehículos particulares no es una solución, es insistir 
en el modelo que precisamente ha generado el colapso. 
La cantidad de viajes en auto particular se duplicó desde 
2003, llegando hoy al 43%. 

El Plan Maestro de Ciclovías que desde 2015 se ejecuta 
en la capital de Ñuble ha permitido extender 33 kilómetros 
de rutas seguras que conectan periferia y centro, que 

permiten a trabajadores y estudiantes movilizarse sin 
contaminar, que invitan al ejercicio y a la descongestión. 
Algunas de estas vías se integran sobre calzada, como 
en calle Sargento Aldea, donde la controversia ha sido 
mayor. ¿Hay problemas? Por supuesto. Pero desarmar 
la red no es la solución. El camino es otro: planificación, 
evaluación técnica seria y mejor convivencia vial.

Desde el Colegio de Arquitectos de Ñuble y agrupaciones 
ciclistas lo dicen con claridad: se necesita complementar 
la red de ciclovías, generar infraestructura de apoyo 
como estacionamientos seguros, mejorar la señalética 
y asegurar su mantención. No eliminar lo avanzado, 
sino potenciarlo.

La movilidad urbana no debe regirse por los reclamos 
de unos pocos ni por la lógica del atajo. La pirámide de 
prioridades de la planificación urbana es clara: primero 
el peatón, luego el ciclista, después el transporte público 
y por último el vehículo privado. Eso es lo que plantea el 
Plan Regulador Intercomunal y lo que exige una ciudad 
sostenible. 

Y si hay dudas sobre el uso efectivo de las ciclovías del 
centro, ahí están los sensores del Minvu: calles como 
Arturo Prat con Avenida Argentina, y Sargento Aldea con 
Avenida Collín concentran el mayor flujo de bicicletas. 
¿Podemos mejorar esos números? Por supuesto.

Chillán tiene todas las condiciones: una topografía 
amable, clima favorable y cultura ciclista. Apostar por 
la bicicleta no es solo una decisión de transporte, es un 
compromiso con la salud, con la calidad del aire, con la 
equidad urbana, con el ahorro familiar y con el bienestar 
colectivo. Desincentivar su uso es retroceder 20 años. 

Fortalecer el deporte local: una urgencia para Ñuble
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E
n 2015, un diagnóstico 
nacional ya advertía serias 
falencias en los Servicios 
Deportivos Municipales 
(SDM) de Chile. Casi una 

década después, poco ha cambiado. 
Las desigualdades persisten y los 
desafíos se mantienen. En el actual 
proceso de actualización de la Política 
Nacional de Actividad Física y Deporte 
2026-2037, se vuelve indispensable 
revisar esta realidad: sin municipios 
fortalecidos, no es posible implemen-
tar una política deportiva sostenible 
ni con sentido territorial.

Un reciente estudio de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (UCSC) analizó el fun-
cionamiento de los 54 SDM de las 
regiones del Biobío y Ñuble. El ob-
jetivo fue caracterizar su estructura 
y gestión. El diagnóstico es claro: los 
SDM continúan siendo actores preca-
rizados dentro del sistema deportivo 
nacional y al interior de las propias 
estructuras municipales, a pesar de 
su cercanía con la ciudadanía y su rol 
clave en la promoción de estilos de 
vida activos y saludables.

El estudio identificó tres funciones 
principales de estos servicios: ofre-

cer talleres, administrar recintos y 
apoyar a organizaciones deportivas 
comunales. Sin embargo, la capacidad 
de ejecución varía significativamente 
según el tamaño del municipio y los 
recursos disponibles. Más del 70% 
de los SDM opera con presupues-
tos inferiores a los 100 millones 
de pesos anuales, lo que limita de 
forma considerable su accionar. La 
infraestructura también presenta 
brechas importantes: predominan 
las multicanchas, mientras que 
espacios para deporte adaptado 
o piscinas techadas son escasos o 
inexistentes.

A esto se suma una débil planifica-
ción. Solo la mitad de los municipios 
cuenta con un plan comunal de activi-
dad física, y menos de un tercio realiza 
estudios o diagnósticos sobre hábitos 
deportivos. Así, muchas decisiones se 
toman más por la disponibilidad de 
recursos que por una comprensión 
real de las necesidades locales.

Uno de los hallazgos más pre-
ocupantes del estudio es la baja 
incorporación del enfoque inclusivo. 
Solo un 5,6% de los cargos direc-
tivos de los SDM es ocupado por 
mujeres. Además, casi el 50% de los 

municipios no ofrece actividades de 
deporte adaptado y apenas un 7,4% 
contempla iniciativas dirigidas a 
pueblos originarios.

A pesar de las limitaciones, los 
SDM son valorados por la comuni-
dad y cumplen un rol fundamental 
en la promoción de la salud, la 
cohesión social y la participación 
ciudadana. Es por ello que la nueva 
política nacional debe avanzar con 
un enfoque territorial que considere 
las realidades locales. Establecer 
estándares mínimos de funciona-
miento, mejorar los presupuestos, 
fortalecer las capacidades técnicas 
de los equipos comunales e institu-
cionalizar procesos de evaluación 
son medidas urgentes. Junto a ello, el 
acceso equitativo a la oferta deportiva 
y la transversalización de la inclusión 
deben ser principios rectores.

Más que una deuda histórica, los 
SDM representan una oportunidad 
concreta para construir una política 
deportiva robusta desde lo local, con 
foco en la participación, la equidad y 
la calidad de vida, particularmente 
en regiones como Ñuble, donde el 
deporte puede ser un motor de desa-
rrollo y bienestar comunitario.

@cbellolio. Fuimos por los 
notarios y salimos trasquilados. 

@_rubeno. Con las isapres 
también, les pedimos de 
vuelta lo que se robaron y nos 
dejaron en ridículo con las 
devoluciones y más encima 
nos dejaron sin excedentes. 

@AxelCallis. Mientras Matthei 
hace lo imposible para irse más 
a la derecha, su competencia 
directa JAK se mueve al centro. 
Tal vez es la razón por la cual 
este crece. Hoy encuesta 
#DataInfluye da empate 
técnico entre ambos.

@mmlagoscc. ¿Es acaso el 
embarazo una enfermedad? 
Porque hoy veo que una mujer 
renuncia a su cargo como 
funcionaria pública porque viajó 
estando con post natal. 

Mauricio Andres Riesco 
Contreras. Hemos permitido 
el comercio informal y el uso 
del espacio público en Chillán, 
como nunca. El municipio por 
querer dar soluciones a los 
más necesitados han permitido 
el descontrol absoluto de las 
calles.
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